

# LA LIBERIA

## DIARIO DE LA TARDE

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre,

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.  
NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

### Administración desastrosa

La actual administración se ha acreditado de buena recaudadora.

Hay que confesarlo, y adversarios leales, no podemos menos que reconocerlo.

«Urbis et orbe», publican los amigos de la situación que en el tiempo que ésta se encuentra al frente de la administración municipal, ó sea en los siete meses transcurridos desde que el señor Escudero tomó posesión de la Alcaldía, van recaudadas unas 8000 pesetas más por consumos (si no estamos equivocados) que en igual periodo del año anterior.

Que sea enhorabuena.

Sólo que esta medalla tiene un reverso que cuidadosamente se callan los mismos que tanto vociferan aplaudiendo el aumento de la recaudación, pero nosotros que no tenemos por qué ocultarlo vamos á exponerlo á la consideración pública.

A 8000 pesetas más de recaudación corresponde cuando menos tener cubiertas todas las atenciones municipales, en la misma forma que la anterior situación las tenía con 8000 pesetas menos de ingresos, esto sin contar algo nuevo que justificase la inversión de esas 8000 pesetillas.

Pues aunque parezca mentira no ocurre eso; antes al contrario. En Septiembre pasado estaban satisfechas todas las atenciones municipales obligatorias, tanto las de pago inmediato como las de pago di-

ferible y en la actualidad, ¿ustedes creerán que estamos en la última decena de Septiembre? Pues si preguntan en el Hospital, en la casa de Beneficencia ó en la fábrica de la luz les asegurarán sin duda alguna, que allí se vive en la última decena de Julio, al menos esta mensualidad es la que han cobrado hace pocos días, adeudándoseles por tanto Agosto y Septiembre. De las atenciones de primera enseñanza que corren á cargo del municipio, como alquileres de locales de escuelas, etc. etc., también se nos afirmó que se deben algunos meses y en cuarto á las entregas que se hacen en Alicante tampoco, según parece, corresponden á la partida de consumos que figura como recaudada para el tesoro.

Total, que es verdad, no lo dudamos, que se han recaudado en los siete meses de administración actual 8000 pesetas más, pero no es menos cierto que se han pagado, salvo error de cálculo, unas 14.000 pesetas menos que en igual periodo del año anterior, dando por tanto este balance un saldo en contra de la administración actual de unas 22.000 pesetas próximamente.

Y conste, que como los datos de que partimos no son oficiales (y no por culpa nuestra sino del Alcalde que habiendo un acuerdo del Ayuntamiento para que mensualmente se publicasen las cuentas municipales no ha tenido á bien ejecutarlo) podrá haber algún error en las cantidades calculadas, pero no en las mensualidades debidas.

¿Cómo, se pregunta todo el mundo que tiene noticia de esto, recaudándose más se paga menos?

¿Á dónde vamos á parar con esta administración que resulta un desastre?

Librenos Dios y el Sr. Fiscal de imprenta de sospechar siquiera, y, mucho menos sin datos en qué fundarnos, que por ser desastrosa no es honrada la actual administración, pero lo que no podrá negársenos, es que con toda su honradez á costas va á dar de bruceos siguiendo por este camino en la banca rota de la hacienda municipal.

¡Veinte y tantas mil pesetas de saldo en contra en solo siete meses comparando con igual periodo de la administración liberal!

¡Pues es un grano de anís!

Teníamos nosotros un amigo militar, que, casado y con la pequeña paga de teniente vivía con relativa holgura ahorrando aún algunas pesetas que le permitían tal ó cual capricho. Enviudó nuestro hombre, ascendió á capitán contrajo nuevas nupcias, y sin aumentar los gastos, resultaba que en el nuevo matrimonio no obstante haber aumentado los ingresos, no solo no ahorraba una peseta sino que el día 20 de cada mes, andaba ya buscando quien le prestase dinero para poder comer. Con esto el hombre maldecía de la mala administración de su nueva esposa y suspiraba por la perdida, que con el aumento de paga, decía, me tendría en la opulencia.

¿Que extraño es, pues, que Orihuela abomine de sus actuales administradores y clame á voces por lo que con menos dinero no solo no aumentaban la deuda municipal sino que ahorraban algunas pesetas para las mejoras que como señal de su paso por la administración local han dejado?

El partido conservador lo está haciendo tan mal, política y administrativamente que su efímera estancia al frente de los destinos locales será marcada con piedra negra y recordada como una mala pesadilla por la opinión.

Y hasta que punto ésta le es hostil hemos de verlo pronto, en las próximas elecciones municipales de las que la actual situación sino usa de medios violentos y atropellos inauditos mayores de los que ya en las últimas recurrió no logrará sacar de las urnas un sólo concejal.

### ALREDEDOR DEL MUNDO

#### Los visigodos

Al empezar el siglo V, ocuparon los visigodos una parte de España, y en los sucesivos (vencidas otras naciones bárbaras) la dominaron toda. Cuando entraron en ella hablaban con más ó menos propiedad la lengua latina, puesto que había ya más de medio siglo que, atravesando el Danubio, se habían establecido en varias provincias del imperio, primero en calidad de refugiados, después como aliados y, por último, como enemigos y conquistadores. La mayor parte de su nobleza gótica había recibido su educación entre los romanos. Así es que cuando lle-



garon á internarse en España su lengua y sus costumbres eran las mismas que tenían los pueblos vencidos.

Los autores españoles que florecieron durante la monarquía gótica pertenecen, exclusivamente, á la baja latinidad: Justiniano, Elpidio, Justo, Nebridio, Agripio, Luciano, Severo, Eutropio, Leandro, Juan Biclarense, Fulgencio, Máximo, Isidoro, Balgasa, Sisebuto, Artuago, Paulo Emeritense, Braulio, los dos Eugénios, Fructuoso, Ildefonso, Orencio, Tajón Juliano, Valerio; todos escribieron en latín.

## Notas íntimas de arte

### I.

#### El decantado modernismo.

(Continuación)

Por fortuna, el presente es más consolador, más luminoso y más abierto á la esperanza para los progresos de la música española.

Se han dilatado las fronteras; se han emprendido ya nuevos rumbos; los compositores crean hoy como no crearon antes; la música de Cámara ha comenzado á dar frutos, con rasgos y tendencias muy características, y en los programas de los conciertos instrumentales leemos nombres de obras sinfónicas españolas que se imponen y triunfan entre el caudal riquísimo de la producción extranjera. Y existe una gran garantía para un lisonjero porvenir, pues al frente de este vigoroso renacimiento marcha una brillante pléyade de entusiastas y estudiosos jóvenes que han de conducir la Música nacional á la altura que corresponde á su rango.

La filosofía y la política.

En la filosofía, aunque sea separarnos un tanto de nuestro propósito, floreció esplendorosa la nueva escuela con el evolucionismo haeckeliano y darwinista y el positivismo inglés de Spencer, entre cuyas tendencias, con el espíritu más independiente, más original y más complejo que puede darse, surgió el genio rebelde, vesánico y atrabiliario del gran Nietzsche, preñado de paradojas sorprendentes, produciendo la perturbación revolucionaria mayor, y más honda y transcendental de que se tenga noticia dentro de la sublimidad de Aristóteles. Y, ¡hasta en política, señores! ¿no es puro modernismo—bromas aparte—ese movimiento poderoso que ha

brotado en Cataluña con el nombre inexpressivo de *Solidaridad*, y que tanto está apasionando á todos en los actuales momentos?

Recapitulemos.

Es indiscutible que estamos presenciando, atónitos á causa de su misma grandiosidad, un extraordinario y prepotente renacimiento de las letras, de las artes y de cuanto atañe al pensamiento y á la actividad humana. No importa que al modernismo le hayan salido grandes detractores é impugnadores. ¿Acaso no los han tenido siempre todas las nuevas ideas, todas las corrientes innovadoras que han ido contra la tradición y la costumbre?

Lo que constituye el carácter más distintivo y original de la nueva escuela son cierta vaguedad é impresionismo neurasténico y una sensibilidad histérica y como enfermiza, hijos y muy propios de la época presente, toda nerviosidad hipertrofica y ansia emotiva. Pero todas las perplejidades de los diversos é inseguros rumbos emprendidos, toda esa vaguedad é indecisión que es la nota predominante aún en el modernismo, no supone carencia absoluta de orientación ni falta de finalidad; son las naturales tentativas; los hábiles y escrutadores tanteos hechos en busca de un canon más perfecto, que unifique todos los ideales y toda la técnica del arte contemporáneo. Pero no una unidad anuladora y tiránica, sino la armonía estética dimanada de la fuente vital del verdadero sentimiento, sin falsedades líricas ni postizos y muertos aderezos artificiales.

JUSTO GARCÍA SORIANO

(Continuará)

## Escuela práctica de Agricultura.

### NUOVO INSECTICIDA MARTI PARA COMBATIR EL POLL-ROIG Y LA SERPETA

Habiendo encontrado, después de largas experiencias, una fórmula eficaz para combatir el Poll-roig y la Serpeta que, seriamente amenazaban la producción naranjera, juzgamos oportuno darla á conocer, publicando además el modo de emplearla.

Entran en su composición las materias siguientes:

	Kilos.
Aceite pesado de alquitrán.	1,500
Jabón blando confeccionado con aceite de foca ó de ballena. . . . .	1,000
Sosa cáustica. . . . .	0,250
Aceite de foca. . . . .	2,000
Agua. . . . .	litros. 95

Se prepara calentando en una caldera 5 litros de agua á los que se añaden la sosa, el jabón y los aceites de alquitrán y foca, removiendo bien la mezcla ó emulsión hasta dejarla perfectamente hecha, cuya operación es preferible ejecutar por medio de una bomba movida á vapor.

Al usarla se diluye en 90 litros de agua, agitando de nuevo el líquido para que resulte bien homogéneo, pudiendo luego aplicarla con los pulverizadores provistos de bomba de aire y agitador.

La acción de este nuevo insecticida sobre el poll-roig y la serpeta es tan eficaz, al menos durante la estación actual, que los destruye por completo, incluso los protegidos por las corazas ó cubiertas más ó menos antiguas. Su eficacia sin embargo, no depende solamente de la calidad y proporción de los componentes, sino también del cuidado que se ponga en la práctica de las operaciones, las cuales han de confiarse á obreros experimentados que las ejecuten á conciencia, sin cuyos requisitos dejará de producir todo el efecto útil que se busca. Deben pulverizarse con detenimiento las hojas, el fruto si lo hay, las ramas y el tronco, rociando las copas de los árboles interior y exteriormente, por arriba y por abajo y en diferentes direcciones, para que ningún órgano se libre de la benéfica acción del insecticida. Una poda inteligente que limpie el árbol del ramaje inútil, contribuirá indudablemente al éxito de la operación.

Si fuera posible rociar toda la superficie de los órganos de los árboles, bastaría un solo tratamiento para acabar con dichos parásitos. Mas como el líquido nunca llega á bañarlos por completo, será prudente repetirlo á los diez ó doce días.

La ocasión más favorable para ejecutarlos sería á la salida del invierno después de la poda, por tener entonces los árboles me-

nos ramaje, pero desconociendo el efecto que nuestra fórmula pueda ejercer en dicha época sobre las corazas de los insectos endurecidas durante la estación fría, juzgamos preferible dar ahora dos tratamientos con el intervalo de diez ó doce días, sin perjuicios de repetir otro después de la poda si fuese necesario.

Para alcanzar un éxito más completo, sería conveniente que todos los agricultores dedicados al cultivo del naranjo emprendieran al mismo tiempo activa campaña contra los funestos parásitos que le atacan; sin ello los huertos invadidos y descuidados serían foco de infección que difundirán de nuevo la plaga.

Burjasot (Valencia), 23 de Septiembre de 1907.

El Director

J. M.<sup>a</sup> MARTÍ

## TAURINAS

¡Hurra! digo, ¡olé!. Han regresado de la dehesa del Sr. Duque de Veragualos Sres. Germán, Riquelme y Martínez después de haber elegido seis magníficos toros para la corrida que tendrá lugar en nuestro circo taurino el día 13 del próximo Octubre y que han de ser lidiados por los famosos diestros Ricardo y Manuel Torres (a) Bombitas.

He aquí la filiación de los seis veragüenos.

«Churro», cárdeno; «Cuquillo», jabonero, »Limeño», negro; «Finito», cárdeno; «Corace-ro», negro; «Mala-chola», berrendo en cárdeno.

El propósito de la empresa era adquirir tres de Veragua y tres de Miura; pero no se recibió á tiempo una carta de este último ganadero ofreciendo toros y por tanto no han podido cumplirse los deseos de aquella.

No obstante el cartel es suficiente para dejar el pabellón de nuestra plaza á la altura que deseamos todos los oriolanos.

Ahora á repartir pronto y con profusión los programas anunciadores, á conseguir trenes baratos y.... ¡á esperar gente, mucha gente forastera!

La empresa está cumpliendo como buena.

Promete mucho y de veras la corrida del día 13.



¡Olé la gente decidida y consecuente con su palabra!

Váya el aplauso de,

Achares.

## GACETILLAS POLÍTICAS

La falta de espacio no nos ha permitido ocuparnos como debíamos de algunas de las cosas de D. Ramón.

D. Ramón conoce la ley municipal mejor que las habitaciones de su casa; pues bien, D. Ramón faltó á esa ley levantándose y abandonando el salón en plena sesión del día 12 de los corrientes.

Hay una R. O. de fecha 2 de Julio de 1887 «Gaceta» del 6 de Agosto, que dice: «La obligación de asistir á sesión se entiende sin que pueda durante ella ausentarse mientras el Presidente no levante la sesión.»

Y D. Ramón se burla de esa R. O., é interrumpiendo á los concejales que usan de la palabra, suelta una carcajada y se marcha á paseo sin que el alcalde cumpliera con otra R. O. fecha 4 de Julio de 1895 («Gaceta» 7 id.) que prescribe. «Al abandonar los concejales el salón de sesiones, debe el alcalde recordarles su obligación de permanecer en él, y si desatienden sus indicaciones, comunicar el hecho al gobernador sin imponer multas.»

D. Ramón por este hecho resulta un fresco; y el alcalde por el mismo un ignorante de la ley municipal.

\*\*\*

Somos unos excelentes profetas. Ayer decíamos que el Ayuntamiento no celebraría sesiones ordinarias; y en efecto hoy ya no se ha celebrado.

No han concurrido á la casa del pueblo más que el alcalde y los concejales señores Muñoz, Romero Sansano, Giménez, Gil y García Mercader.

El autor de la proposición del cambio de hora, Sr. Lucas (don Antonio), llegó tarde, como él acostumbra. Dieciseis minutos de retraso.

Antes la siesta; ahora el madrugador.

Ya estamos viendo á D. Antonio Lucas presentando una moción en la sesión próxima, pi-

diendo que la reunión del cabildo se celebre á las 9 y cuarto de la noche, y si es posible en su domicilio particular. Algunos concejales no tendrán inconveniente con tal que el señor Lucas los obsequie con café y cigarrillos.

A nosotros nos es indiferente por que de todos modos para lo que se trata en las sesiones, y de la forma de que se trata, nos es igual.

Ayer detuvieron los consumidores en uno de los fieltos un baul que contenía ropa. Dicho baul era propiedad de nuestro joven y particular amigo D. José Balaguer Ruiz.

Sin duda, los del consumo pensaron que aquello era la caja misteriosa, guardadora quizás de una bodega fantástica. El baul fué á parar á la administración de consumos, se abrió, se hizo ir y venir al dueño, se registró todo y... ¡eureka! Del fondo de aquella sospechosa en voltura salió una botella llena de un líquido negro.

Los guardias se empeñaron en que era vino.

—Hombre, no—protestaba el dueño.

—Que sí. Aquí en la botella hay un letrero que denuncia vino.

—¿Vino? Pues pruébenlo.

—¡Narices!!

En resumen. Que al Sr. Balaguer se le hicieron sufrir muchas molestias sin resultado.

El baul no guardaba ningún misterio... ¡Tableau!

## FIESTAS POPULARES

### En la calle de la Corredera

Recientemente ha sido restaurada la modesta Ermita que existe en la calle de la Corredera donde los fieles ofrecen su culto á la Virgen de la Salud, y se ha adquirido un precioso manto que estrenará dicha imagen el próximo domingo.

Estos dos acontecimientos, unidos al fervor que los vecinos de la Corredera sienten por su Patrona, son motivos bastantes para que su entusiasmo no tenga límites en la preparación de los regocijos populares y solemnidades religiosas, que como todos los años, organizan para el presente.

He aquí el programa de fiestas:

DIA 27.—Al toque de oraciones,

volteo de campanas, morteretes, elevación de aerostatos, cohetes y los dulzaineros harán un pasacalles.

DIA 28.—Al amanecer diana por la música, dulzaina, morteretes y voladores.

De 6 á 7 de la tarde.—Bendición del manto en dicha Ermita.

Asistirá la banda de música amenizando la religiosa ceremonia y, mientras tanto, se dispararán multitud de voladores, tracas y morteretes.

A las ocho, gran procesión en la que Nuestra Señora de la Salud será trasladada á la iglesia de San Juan donde se cantará una *Salve*.

De 9 á 10, habrá verbena en la Corredera.

Á las once se quemará una magnífica cuerda de fuegos artificiales.

DIA 29.—Diana, por la banda de música y la dulzaina. Disparo de voladores y cohetes y repique de campanas.

Á las 7, se celebrará por primera vez en la Ermita, despues de su restauración, el Santo Sacrificio de la Misa.

La banda de música asistirá al acto.

Á las 9, Misa solemne en la Iglesia de San Juan, predicando el elocuente orador sagrado Sr. Dr. D. Agustín Cervero Casañes, canónigo de la S. I. C. y Provisor del Obispado.

De diez á doce y media música, dulzaina y juegos populares.

De tres y media á seis de la tarde, música, cucañas, elevación de globos y otros entretenimientos.

Terminada la música se rifará un magnífico pavo.

A las ocho será devuelta procesionalmente á su ermita la venerada Imagen.

Y terminará la fiesta con otra verbena y una cuerda de fuegos artificiales.

La calle estará adornada vistosamente durante las fiestas.

## GACETILLAS

Se encuentra enfermo nuestro particular amigo D. José Guillén Román, al que deseamos una rápida mejoría.

Esta noche se reanudarán los conciertos del Café de Colón ejecutando-se el siguiente programa.

- 1.º Rayo—galop, por S. Miguel.
- 2.º Consuelo—mazurka por C. Orense.
- 3.º Boheme—vals, por Puccini.
- 4.º El Iluso Cañizares (schotis) V. y T.
- 5.º La Favorita (fantasía) Donizetti.
- 6.º Mar adentro (vals boston) Salvat.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido correligionario de

San Miguel de Salinas D. Antonio Pérez.

A mediados del próximos mes reaparecerá «La Novela Universal», de Valencia, notable publicación que tan gran éxito alcanzó en su primera época, y cuyos propósitos son popularizar las mejores novelas de los más celebrados escritores, tanto nacionales como extranjeros, poniéndolas al alcance de todas las clases sociales.

La empresa de dicha publicación ha introducido en ella grandes reformas, tanto en la parte material como en la literaria. reformas que desde luego creemos han de merecer la aceptación de sus favorecedores.

También se propone celebrar concursos de pasatiempos, por medio de los cuales el público podrá adquirir completamente gratis las novelas que publique.

Además tiene en preparación un Diccionario de la lengua española, de cuya confección se han encargado distinguidos lingüistas.

Los señores corresponsales pueden dirigir los pedidos al Administrador de «La Novela Universal», D. Cristóbal Monzó, calle del Salvador, número 11, Valencia.

Esta tarde ha marchado á Torrevieja nuestro querido amigo é ilustrado compañero de la Prensa Alicantina D. Eduardo García Marcellí.

## Venta voluntaria

Se venden tierras á trozos ó por parcelas, según convenga, de una finca rústica de regadío situada en esta vega partido rural de San Bartolomé titulada:

LA NUEVA CARTUJA

Para tratar, dirigirse á el administrador de la misma D. Serapio Puerto Montesinos.

Calle de Tintoreros número 3, Orihuela.

No se admiten corredores.

**SE VENDE** un establecimiento de paquetería, mercería y quincalla, con cinco grandes escaparates exteriores y situado en el punto más céntrico de la ciudad de Orihuela.

Condiciones: El importe total que arroje el inventario, será satisfecho por el comprador, á razón de doce pesetas y media diarias, con garantía á satisfacción del dueño.

Razón: Plaza de la Constitución, número 5, Orihuela.

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela



# Sección de anuncios

## DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidades a préstamo o hipotecario.

Se proporciona dinero a interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

### Abraham Pardines

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO  
Santiago, 16, Orihuela



## Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y a prestamos personales.

Se colocan capitales por el corredor CARLOS CATALA NAVARRO.

SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapelar

habitaciones más bonito, más barato y el más lujoso, lo tiene el Rojo el practicante.

## DINERO AL 6 POR 100

Se colocan cantidades a préstamo con hipoteca.

Dinero a interés del 7 por 100 y con pagare que garantice persona de responsabilidad.

Compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

Preguntad por,

**orenzo Espinosa**

Calle de Unión Agrícola  
ORIHUELA



## Se venden

garbanos de la nueva cosecha a 9, 10, 11 y 12 ptas. los 12 y medio kilos.

Calle del Rodeo Ramón, Gil entendido el Pajarito, fijaos en los forasteros que por lo general dan la arroba castellana, de 11 a 12 kilo.

## Un recuerdo a los difuntos

Lápidas de alto y bajo relieve en todos precios y clases.

Marcos de mármol blanco para nichos.

En el taller de mármoles de la Viuda e hijos de Migue León.

Calle de S. Juan junto al arco.  
Orihuela

## ABONOS QUÍMICOS SOCIEDAD ANÓNIMA CROS

Princesa 21.—Barcelona

Superfosfatos-Nitrato de sosa-Sulfato amónico, sales de potasa etc.

### SERVICIOS GRATUITOS

Análisis de tierras.—(Remítense por correo 200 gramos.)—Consultas e instrucciones sobre el empleo de los abonos.—Suscripción a la revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas.

Dirigirse al director de las oficinas de información técnico-agrícola,

Don Juan Gavilán.—Zorrilla, 4, pral. MADRID.

Para precios y noticias mercantiles, dirigirse a la Agencia de la Sociedad Anónima Cros.—Ouroga, 41.—Alicante.

ó a

### D. ANTONIO QUIROS

27—Corredera—27.—Orihuela.

## “La Realidad,”

SOCIEDAD ANÓNIMA  
DE CREDITO Y SEGUROS  
A PRIMAS FIJAS.

CAPITAL SOCIAL 5.000.000 DE PESETAS.

### SEGUROS DE INCENDIOS, SEGUROS DE VIDA,

Pídase prospectos y tarifas a los Representantes de la Sociedad ó a la Dirección general.

DOMICILIO SOCIAL:

Navas de Tolosa, 19—PAMPLONA.

Subdirector para Callosa y los pueblos de su demarcación don Francisco Guilabert Almunia.—Mayor 37.